

## Los Premios Gobernador General honran el aniversario de la declaración de derechos de la mujer

El 18 de octubre se celebró el 50 aniversario del día en que se reconocieron los derechos legales de las mujeres canadienses y las del Imperio Británico como personas de derecho.

Este año y en conmemoración de dicho aniversario, se otorgaron a siete mujeres los Primeros Premios del Gobernador General, en reconocimiento por sus esfuerzos para mejorar la situación legal de la mujer canadiense.

Los premios se concederán anualmente, según manifiesta David MacDonald, Ministro encargado de la Situación Legal de la mujer.

A continuación se da el nombre de los recipientes honrados recientemente en la Casa de Gobierno.

- . Elizabeth Bagshaw de Hamilton, médico de cabecera que luchó para dar a las mujeres información y consejo sobre el control de la natalidad;
- . Thérèse Casgrain de Montreal que luchó para conseguir el voto femenino en Quebec y asegurar el derecho de la mujer a participar en la política municipal y más tarde fue nombrada Senador;
- . Marion Royce de Toronto que contribuyó a la educación de la mujer mediante su trabajo voluntario con la Asociación de Jóvenes Mujeres Cristianas y participó en la Comisión de las Naciones Unidas sobre la Situación de la Mujer;
- . Grace MacInnis de Vancouver que abogó firmemente sobre los derechos de la mujer en la Cámara de los Comunes durante su término como Diputado de 1965 a 1974;
- . Eileen Tallman-Sufrin de White Rock, Columbia Británica, que trabajó como organizadora sindical para mejorar las condiciones laborales de las mujeres canadienses que trabajan en bancos, oficinas y despachos al por menor;
- . Mary Two Axe Early de Caughnawaga, Quebec, fundadora y vice Presidenta de los derechos indios de las mujeres indias, por sus esfuerzos para asegurar los derechos de las mujeres indias y ;

. Sophia Dixon de Saskatoon, ex Presidenta de la Unión de Mujeres agricultoras que trabajó en apoyo del movimiento cooperativo y organizaciones rurales femeninas.

### La lucha de las mujeres para ser consideradas personas de derecho

De acuerdo con una decisión de derecho común británico de 1876 las mujeres eran "personas en asuntos de castigos y penalidades, pero no lo eran en materia de derechos y privilegios". Desde los comienzos de su nombramiento, en 1916, como la primera mujer juez de Canadá, Emily Murphy sabía perfectamente que su posición como juez municipal de Edmonton, Alberta, era un privilegio al que legalmente no tenía derecho. La señora Murphy comenzó una vigorosa campaña de prensa con el tema Posibilidad de que la mujer pudiese obtener un escaño en el Senado Canadiense. Si el Gobierno canadiense podía nombrar una mujer al Senado, debería reconocer que eran personas de derecho.

Después de 11 años como juez y sin recibir satisfacción de la administración federal, la juez Murphy decidió que se necesitaba clarificar la situación ambigua de la mujer. Descubrió que un grupo de cinco personas interesadas tenía el derecho de solicitar al Gobierno una declaración legal sobre un punto constitucional. Eligió cuidadosamente sus cuatro compañeras por su habilidad para estimular la opinión pública. Henrietta Muir Edwards, Louise McKinney, Nellie McClung y la Dra. Irene Parlby se asociaron con ella para firmar la solicitud sobre una enmienda del Estatuto de la América Británica del Norte que concediese a la mujer "derechos civiles" y la posibilidad de ser nombradas senadoras.

### El caso persona

El caso legal, conocido como "el caso de la personalidad", fue visto en la Corte Suprema de Canadá que rindió su decisión el 24 de abril de 1928 en el sentido de que las mujeres no tenían derechos como persona y por tanto, no podían ocupar un puesto público. Las "famosas cinco" como se les llamaba entonces, se reunieron y decidieron utilizar su último recurso,